

Número suelto 10 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN ESPAÑA

Un trimestre 1 pta.

Un semestre 2

Un año 3,50

- Pago adelantado.

LA TIA CACICA

Número atrasado 20 céntimos.

EN LA ISLA DE CUBA.

Un trimestre 75 centavos oro.

EN MÉJICO.

Un trimestre 1 peso 25 cts.

Pago adelantado.

Periódico bullanguero dedicado á Villaviciosa.

SALE TRES VECES AL MES.

AÑO II

Oviedo 6 de Julio de 1887.

NÚM. 23.

ADVERTENCIA.

Toda la correspondencia y periódicos de cambio dirijanse á Villaviciosa al Director de LA TIA CACICA.

GUERRA AL CACIQUISMO.

Hoy, cumple el aniversario de tu valiente campaña:

ya notorio es en España quien es tu fiero adversario.

El pueblo siempre contrario contra injustos atropellos

gritará: ¡duro y á ellos!

guerra á muerte al caciquismo:

que estermines el despotismo

la razon, con sus destellos.

Mientras tengamos pulmones

¡mueran! ¡mueran! gritaremos,

y siempre combatiremos

á los soberbios mandones.

Sinó bastan las razones

nos sobraré corazon,

y alzaremos el pendon

en contra de los tiranos,

mientras quede en nuestras manos

el más pequeño girón.

¿Por qué así, Villaviciosa, te dejas atropellar?

¿Por qué te ha de dominar esa camarilla odiosa?

Levántate y presurosa

sacude el yugo pesado

clava el puñal al malvado

y grita con altivez

«Yo no humilo mi cabeza

ante ningun potentado.»

¡Asturias! tú la primera

que al sarraceno venciste,

tú que á la altura estuviste

de la nacion mas guerrera;

ergúete y altanera

grita al pueblo soberano:

«pues que tienes en la mano

la libertad sacrosanta

tu fuerte brazo levanta
contra el déspota tirano.»

¡Guerra! ¡guerra! y siempre unidos

cual nuestros antepasados,

moriremos aplastados

primero que ser rendidos:

Cual soldados aguerridos

sin temor á la metralla,

luchemos con la canalla

que nos quiere dominar,

y á fuerza de pelear

ganaremos la batalla.

K. Zurro.

Villamangoneada 7 de Julio de 1887.

¡DURANTE UN AÑO!

Un año hace que apareció LA TIA CACICA y nuestros lectores sabrán perfectamente la batalla que hemos librado, y la clase de lucha que hemos sostenido. No tuvimos siquiera ni un momento de descanso; la persecucion era tenáz, y la cuestion era hacernos polvo, é inutilizarnos sin reparar en los medios y abusando de las circunstancias. Podemos decir que nuestro periódico vive de milagro, y que solo á nuestra abnegacion y al fin noble que perseguimos, debemos el que hoy estemos sanos y salvos.

De nada les ha servido el secuestro de LA TIA CACICA, por las calles, y dar con nuestro Director en la cárcel. De nada les ha servido la intriga mezquina y el embuste. Todos los atropellos y todas las arbitrariedades que concibieron en su imaginacion, de nada sirvieron más que para darnos valor y proseguir la lucha con más empeño y resolucion.

Nunca, como en esta ocasion amamos el peligro, con tal de conseguir el deseo que nos hemos propuesto al fundar LA TIA CACICA y con tal de que alguno supiera hasta donde sabíamos defendernos.

En nuestro camino ya no retrocedemos; todo está jugado, y toda nuestra suerte está puesta á una carta, de manera que jugamos el todo por el todo y á quien Dios se la dé, San Pedro se la bendiga. Aviso á los más escitados para que se tienten la ropa.

Entramos en el segundo año de nuestra publicacion, y entramos con más voluntad, con más decision que el primer dia, y veremos hasta donde escudriñará la pluma de nuestros redactores, en esta segunda temporada.

El público nos ha dispensado la mejor acogida, y sin distincion de clases, á cada momento vemos las mejores puebas de adhesion, y los mayores elogios á la campaña que estamos sosteniendo.

Esta es la satisfaccion que nos cabe, sobre todo, porque el pobre labrador, agoviado de contribuciones, está bien penetrado de que defendemos desinteresadamente todos sus derechos, y le amparamos á medida de nuestras fuerzas, de las iniquidades de que le hacen víctima.

El desconcierto de nuestra administracion municipal merecerá siempre nuestra censura, porque esa desorganizacion es en provecho de los mangoneadores ó caciques que cojen la sartén en provecho de su medro personal.

Y solo por censurar y poner de manifiesto al público los chanchullos y trapisondas que descubrimos, solo por eso, se nos persiguió, pero de una manera cobarde y miserable.

Nada vale eso, ni nada nos importa; aqui estamos dispuestos á todo y el mas majo de la cuadrilla que se presente, aunque sea el mas pintado, que conforme lo pasamos hasta hoy, lo pasaremos en adelante, sin atemorizarnos por ninguna cosa.

¡Adelante, pues, venga lo que venga! LA TIA CACICA se estrellará siempre contra todo lo ilegal é injusto, cueste lo que cueste y pese á quien pese. Sigán nuestros amigos ayudándonos como hasta hoy, que ya no falta mucho para conseguir el triunfo.

Reciban todos un saludo cariñoso, y en particular la prensa, que ha recojido nuestros ecos, y que nos ha ayudado en la lucha.

LA REDACCION.

Con el mayor gusto reproducimos el siguiente artículo de nuestro

querido colega «La Discusion» de Madrid, y estimamos en cuanto vale lo que dice en nuestro obsequio.

CACICAS Y CACIQUES.

Madrid es el país de los extremos con relacion á la temperatura, y lo prueba el que en invierno parece que la villa del Oso se halla situada en la Siberia y en verano en los desiertos africanos, lo cual es causa de que los que tenemos la dicha de gozar este tan agradable como variable clima, nos encontremos tan averiados, sin ofender á los que no lo estén.

No hemos pasado el mes de las verbenas y ya estamos los madrileños á la temperatura del aceite hirviendo, ó sea echando humo ó humos como el general de las campanillas.

Dejando al calor que derrita más de lo que estamos los españoles y que hagan humo ó despidan llama y quemén lo que yo me callo, pasaré al objeto que motiva estas líneas ó sea que repasando varios periódicos, hirió mis pupilas uno dedicado á Villaviciosa, cuya publicacion vé la luz en Oviedo y se titula *La Tia Cacica*.

Como no hay efectos sin causa, procuré indagar la que motivaba dicho título, cuya curiosidad han satisfecho cumplidamente unos amigos míos de dicho pueblo, por lo cual, dicho sea de paso, les quedo sumamente agradecido.

El periódico *La Tia Cacica* tomó su nombre de una tocaya suya, como ahora se verá.

Se fundó en Villaviciosa, pero el hombre propone y las buenas mozas disponen.

Esto que á primera vista parecerá un sacrilegio á muchos católicos asustadizos, por la alteracion que en parte ha sufrido este refrán, no lo es, pues en este pueblo es aplicable.

Hay allí una Doña Concha, de buenos ojos ella, pié breve ella, talle é pinco marino ella, y andar tan resalao ella, que á los del Ayuntamiento se les hace agua la campanilla y los sesos vino pardillo; hasta tal punto los tiene acaramelados, que es la que todo lo mangonea y

todo lo es ella, alcaldesa, secretaria, concejala y alguacila.

Con estos antecedentes tuvo *La Tia Cacica* la osadía de ponerse en evidencia con dicha señora y pum... ordena y manda encarcelar al intrépido director, comunicándole durante seis meses consecutivos con el resto del mundo como al más terrible criminal, siendo esto causa de trasladar la publicacion á Oviedo, donde el segundo director no está muy seguro, porque esta buena moza se ha propuesto encarcelarle como al primero.

¿No tiene esa señora los Tribunales para que castiguen al que delinca? Pues no debe valerle de la influencia que ejerza sobre el caciquismo de ese pueblo, por ser una villanía faldera.

De aquí se deduce que la redaccion del citado periódico está sujeta á las iras fiscales, y los demás mortales periodistas; á las fiscales, por lo cual deben estar orgullosos.

Dicen tambien que manos blancas no ofenden, y puede ampliarse diciendo, «pero encarcelan.»

Esta señora me permitirá una observacion por si no la tiene en cuenta, y es que el tiempo pasa, lo que nace muere, lo bonito sufre transformaciones horribles, y muchos ejemplos hay en nuestra historia de doncellas que su voluntad lo era todo y todo lo podian, y á causa de los cambios, y no atmosféricos, han causado repugnancia á quien ántes las admirara y adorara, siendo su fin trágico.

Terminando con la cacica, pasará al cacique, aunque ligeramente.

El alcalde de dicho pueblo hace que las pocas personas respetables que permite entrar á las sesiones estén de pié todo el tiempo que duran las mismas; y para que no entre el público, al que interesan los asuntos que allí pueden tratarse, hace que un municipal prévia orden suya, la prohíba terminantemente y todo esto con el fin de que nadie se entere de los chanchullos que allí se aprueban reunidos en familia.

Por lo cual sólo merecen desprecio, advirtiéndoles que á todos llega su San Martín, «que no hay deuda que no se pague,» que «donde las dan las toman,» etc.

Y á *La Tia Cacica*, que siga con escoba en mano barriendo sin cesar, y lo que se ha de barrer, cuanto ántes.

NUEVVO COTRATIEMPO

PARA EL AYUNTAMIENTO.

Se ha propuesto el Ayuntamiento de Villaviciosa por cualquier medio, conseguir el que las aguas del Pedregal corran temporalmente por las flamantas fuentes del Mercado viejo, hoy Plaza de Pidal, por creerlo de absoluta necesidad para la salubridad pública, sean ó no ciertos los argumentos que se aleguen.

En sesion del 20 de Mayo pasado apoyó una solicitud de los mencionados vecinos, por mas que en dicha sesion que presen-

ciamos desde el principio hasta el fin, nada oimos de semejante solicitud, donde pedian, que corriesen las aguas temporalmente mientras se instruía el expediente de expropiacion forzosa, porque de no correr las aguas peligraba la salud de aquel vecindario.

El Ayuntamiento reunió la junta de Sanidad, la que dijo que de ser cierto lo que se manifestaba en dicha solicitud, podia alterarse la higiene del mencionado barrio.

Estas son nuestras noticias, y particularmente sabemos que la comision provincial se abstuvo de emitir informe; que el jefe de Fomento informó en contra de esa solicitud apoyada por el Ayuntamiento, y que el Gobernador se conformó con el informe de Fomento.

Así nos lo aseguran, y así debe ser, porque las fuentes están allí muertas de risa.

Nada de lo que alegaban los vecinos del Mercado viejo era cierto, porque las aguas, hoy como antes de existir las fuentes, van por las alcantarillas de los escusados, y si por el escusado del Mercado del ganado no pasa el agua, que lo cierran, que ninguna falta hace, sostenemos en cuenta otras necesidades.

¿Decían esos vecinos, en la citada instancia, que los de San Vicente se quedaban sin agua por traerla ellos al surtidor, y divertirse los concejales, viendo los juegos de agua?

Por ese motivo nos congratulamos del resultado desastroso que tuvo dicha solicitud, y felicitamos á los vecinos de San Vicente, porque ahora tendrán donde abrevar sus ganados y disfrutarán de esas aguas, como vinieron disfrutándolas desde tiempo inmemorial.

MENUDILLOS.

Un aldeano que el Domingo estaba contemplando el filtro que está tirado en el campo de San Francisco, exclamó

Este filtro que aquí veis ha costado mil pesetas; siempre por tierra vereis lo que tan caro nos cuesta.

Estamos enterados de las reuniones que celebran los ediles á altas horas de la noche; no sabemos que precauciones tomará el Sr. La Sala despues de su visita á San Vicente.

Muchas promesas, pero ¿con qué dinero Sr. La Sala?

Pobres paisanos, qué pacientes sois.

Si van ustedes por el campo de San Francisco de Villaviciosa, allí verán sus ojos, el famosa filtro de las aguas del Pedregal que costó al concejo unos cuantos miles de reales. Pero lo verán tirado; ¿por qué? Pnes nada, porque ni siquiera sirve para filtrar al Ayuntamiento.

Pero ¿qué importa? dirán los concejales; son de esas cosas que las paga el concejo, y por consiguiente, nosotros nada perdemos!

Somos de parecer que sobre el filtro, ya que no sirve mas que para estar abandonado en el campo de

San Francisco, se erija una estatua á D. Angel de la Villa y demás inspiradores de la adquisicion de este aparato, por haber sabido emplear los fondos municipales en cosas que no sirven.

¿Les parece á ustedes bien la idea?

Vean nuestros apreciables lectores la manera tan tonta con que pretenden perjudicarnos nuestros enemigos los ediles.

Por un anuncio que insertamos con referencia á la humilde barbería de Lamparilla, dándole el bombó de salon de Peluquería, quieren imponerle estos infelices la matrícula de sesenta y tantas pesetas.

Sorprendido Lamparilla exclamó muerto de risa: que me embarguen mi camisa ó el faldon de mi costilla.

Los perros siguen sin bozal campando por sus respetos. Esto es debido á que el Sr. Alcalde tiene variadísima coleccion de estos animales. Si así no fuera, sus agentes andarían provistos de morcilla, geringuilla y todo lo concerniente á la estirpacion de la raza canina.

No hay novedad; *entendeste*, habiendo en París un Pasteur.

GIRALDILLA.

Todos los que componen la camarilla desean que se muera LA TIA CACICA.

Sus artículos, dicen, de nada valen y están contra nosotros «dale que dale.»

Todos sus redactores son unos pillos, y todos ellos deben ir á presidio.

Guerra á muerte y sin tregua contra esos tunos, que están en sus escritos tan importunos.

Y no comprenden nunca en sus jactancia, nuestro poder é influjo, nuestra importancia;

Pero ya les daremos en justo pago disgusto tras disgusto, palo tras palo.

Quién con nosotros lucha, ni quien se atreve á luchar, cuando sabe que ceder debe?

Nosotros somos buenos somos prudentes y somos entre todos los mas decentes.

Nosotros somos fuertes somos los sabios; sale la ciencia á chorros de nuestros labios:

Todo lo que nosotros aconsejamos sale hecho y derecho, como de encargo:

No hay que ponerlo en duda, ni darle vueltas porque es privilegiada nuestra mollera.

Qué valiente se opone á nuestras iras! guerra sin tregua, y muera LA TIA CACICA.

Muy bien, muy bien, Señores,

bravo, muy bravo; ríndase todo el mundo y boca abajo;

En tanto por las calles de nuestra Villa una muger gritaba

¡¡¡LA TIA CACICA!!!

«Venga un número, chica, allá vá, toma—

y dime cuanto vale— una perrona.—

No es mucho que digamos y bien lo vale:

mas siento se publique de tarde en tarde:

Y si así continuamos dirá la gente

que el periódico esja y que se muere:

(Cantando) Y ya afirman algunos que no volverá;

y la muger riendo contestó «Quííí»

* No se vá la Cacica, nó, no se vá que la traigo yó

Si se vá la Cacica ella volverá,

porque están los caciques á medio zurrar:

No se vá la Cacica, no, No se vá que la traigo yó.

Cayuco.

Villaviciosa 6 de Julio de 1887.

Seccion de Colunga.

GOLPES DE MALLETE.

Entre los nombramientos de alcaldes de barrio hechos por el Alcalde de Colunga D. Wenceslao Poladura, ha llamado la atencion el de D. Joaquin Pis, para la parroquia de Goviendes.

Este señor, que no há mucho fuera destituido del mismo cargo por el Alcalde saliente, ha tomado parte en las últimas elecciones en forma que hoy pudiera creer algun malicioso que el Sr. Poladura premiaba con la vara de Alcalde, servicios electorales prestados á costa de la mas lastimosa deslealtad. Y esto no es creible del Sr. Poladura, de cuya rectitud no nos permitimos dudar; antes hemos pensado que poco conocedor del municipio, ignora algunos hechos sobre los cuales hemos apuntado algo en nuestro periódico. ¿Desea conocerlos el Sr. Poladura? Pregunte á su antecesor D. José Sanchez, al que era primer teniente alcalde D. José Diego Madrazo y al Sr. Cura párroco de Goviendes lo ocurrido cierta noche en frente de la casa rectoral, y es casi seguro que no solo reconocerá la justicia de nuestra advertencia sino que penetrado de la alta mision que le está confiada como representante del Gobierno y como agente de la policia judicial dejará sin efecto el nombramiento efectuado y denunciará á los tribunales los hechos á que aludimos en el caso de revestir la gravedad que la opinion pública les há atribuido.

Si no lo hace prometemos volver sobre este asunto que afecta profundamente á la moralidad y orden de una parroquia importante de aquel concejo.

El oficial de telégrafos Sr. Martin que presta servicio en la estacion de Colunga, ha sido trasladado á la Central.

Y a propósito de esta traslacion; háblase de gestiones practicadas para lograrla por algunos mestizos de escalera abajo, y si esto es cierto hay que convenir en que el papel que al Sr. Pidal reservan sus amigos de Colunga es triste en demasía.

Librenos Dios (y nosotros procuraremos ayudarnos) de la caridad mestiza.

Ha llegado á Gijón el diputado por Villaviciosa Sr. Pidal y suponemos que en breve visitará los pueblos del distrito, en

los cuales tiene algunos neófitos á quienes iniciar en los misterios del misticismo y muchas y muy buenas cosas que oír. Lo esperamos.

El día 28 del mes próximo pasado abandonó su parroquia el Sr. cura de Libardón. Víctima de una guerra tan despiadada como perversa, llegó casi á los bordes del sepulcro este infeliz sacerdote sin que se hubiese levantado una protesta entre los católicos de Colunga que vieron como se agravaba una dolencia y se comprometía seriamente la vida de un párroco mereced á medios los más infucos que puedan imaginarse; cierto que vergonzantes elementos mestizos forman á la cabeza de la gente guerrera y esto es sin duda lo que duplica la persecucion á la Iglesia en uno de sus representantes: oímos á algunas personas de Colunga que están en el concepto de masones, lamentarse y censurar con dureza el proceder de ciertas gentes que se complacian en batallar con aquel desgraciado presbítero.

Dícese que una familia de honrados antecedentes que habia fijado su residencia en Colunga, se vió precisada á abandonar este pueblo á causa de intrigas de los misioneros que en su ciega intransigencia no respetaron los sagrados deberes de la hospitalidad. Procuraremos averiguar lo que haya de cierto en los espresados rumores para saber á donde llega la caridad evangélica de ciertas gentes.

Las funciones de Loreto no estuvieron animadas que otros años; en el próximo número hablaremos de ellas, porque no alcanzan á este.

GACETILLAS.

La Academia de Ciencias y Literatura del Liceo de Málaga nos ha invitado para el Certámen Literario. Damos las gracias á su presidente y secretario, y con gusto insertaremos el programa.

Algunas personas se han acercado á nuestra Redaccion, á quejarse de que Domingo, y otros días de fiesta habia algunos trabajadores en la carretera de Arvalles.

Mucho nos estraña que nuestras autoridades que se jactan de muy católicas, diesen estos escándalos. Pero no saben ustedes que los mestizos siempre son los mismos? Qué dice á esto el Sr. Arce?

Los exámenes celebrados en el Colegio de Villaviciosa, han sido brillantes. Aciba el Director Sr. Canga y el profesorado nuestra enhorabuena.

Los bailes celebrados en los salones de casino de Villaviciosa, los días de Juan y de San Pedro, han estado animados. Nos estendemos hablando de ellos por carecer de espacio.

Señor Alcalde: Los calores son fuertes, y los perros andan sin hozal. Esperamos que á los de algunos conchabos y á todos los que haya en el pueblo, se les ponga el correspondiente remedio.

El día de San Pedro, se inauguró en el baile de Mariano (Plaza de Pidal) un nuevo café propiedad de D. Manuel Casanueva.

Está montado á la altura de los mejores de la provincia y su servicio es inmejorable.

Hay heñados de todas clases, cerveza de acreditadas marcas, vinos y licores del Reino y Etranjeros á precios sumamente módicos.

Se sirve á domicilio. Deseamos al Sr. Casanueva muy buena acogida y cuantos.

El día 1.º se celebró en Tormon el primer aniversario por el alma del caritativo señor D. Rosendo Villaverde.

Allí hemos visto muchos de sus amigos. Los pobres á quien él tanto socorrió, allí estaban también, rogando á Dios por su bienhechor.

R. I. P.

El día 23 de Junio falleció en Villaviciosa Doña Leandra Luanco de Villar. La muerte de esta virtuosa señora ha sido muy sentida.

Reciba su familia el más sentido pésame.

Uno de estos días vimos corriendo por la calle un caballo del Sr. Viña; afortunadamente no habia ningun niño en la calle, y esto fué motivo de que no ocurriese una desgracia.

Si nosotros mandásemos ya le impondríamos el consiguiente correctivo.

Están llegando todos los estudiantes de Madrid, Barcelona y Oviedo, todos con buenas notas.

Sean bien venidos.

CUESTION CARNICERA.

Con motivo del alza que tuvo estos días el ganado vacuno, acordaron los tablajeros de Villaviciosa subir el precio de la carne; una vez convenidos, firmaron el correspondiente documento.

Al día siguiente la tablajería de La Sociedad Vinícola vendia al precio convenido; mas sus camaradas, á fin de atraer mayor número de parroquianos, vendian al precio de siempre.

Sabido esto por el presidente de la Sociedad increpó duramente á sus compañeros por tan baja accion, estos se disculparon á su manera y convinieron el venderlo al precio de la sociedad; ahora está dándoles una buena leccion, baja el precio de la carne y con este motivo se cerraron las demás tablajerías.

"La Vinícola," portándose caballerosamente, devolvió á sus parroquianos la diferencia que habia de más al precio primitivamente convenido.

Hemos sido favorecidos con la visita de los colegas siguientes, y con gusto dejamos establecido el cambio.

- "El Correo de Cadiz," "La Verdad Democrática," de Ciudad Real, "La Reforma," de Cáceres, "El Croquisa Ercijaño," de Ercija, "El Comercio," de Logroño, "El Eco Trujillano," de Trujillo, "El Republicano," de Tarrasa, "El Bañolense," de Bañolas, "Beso á V. la Mano," de León, "La Gaceta notarial de Medina Sidonia," "La Fiesta Española," de Sevilla, "La Humorada," de Astorga, "El Centinela," de Baeza, "La Gaceta de provincias," y "El Boletín del Centro de Asturianos," de Madrid, "El Universal" y el "Cazador Aragonés," de Zaragoza, "El Noticiero" y "El Catalejo," de Lorca, "La Prensa Liberal," "La Union Fabril y Mercantil," y "El látigo," de Barcelona, "El Linares" y "El Clamor del Pueblo," de Linares.

También heaos sido visitados por los colegas extranjeros "O Gato Branco," y "A Vida Moderna," de Oporto, Portugal, y por los ingleses de Londres "The Temperance Record," y "Half Holiday."

Mucho les agradecemos el cambio que nos ofrecen los colegas extranjeros.

AL PUEBLO SOBERANO.

EPÍSTOLA.

(Continuacion.)

Libertad, palabra hermosa—cuando la realidad—completará las promesas—que eternamente nos das?—Libertad! cuando tus fueros—reverenciados serán?—Libertad santa y querida,—acaso, acaso serás—una palabra vacía—de sentido, y nada más?—Libertad, por qué te invocan—con tanto entusiasmo y tal insistencia, muchos hombres,—que en su immoderado afán—de avasallar á los pueblos—y á su arbitrio dominar,—ni un solo momento dejan—de invocarte y de cantar—en magníficos discursos—tu poder y magestad?—Mas ¿quién los cree? Los hechos—no corresponden jamás—á tanta palabrería;—que el tiempo mostrando vá—que no es más que ruido vano,—que las masas giran—sin atencion y sin gusto,—por qué quizá, y sin quizá—han llegado á comprender—que tanta locuacidad—es un arte y es un medio—para subir á medrar.

Pueblo mio, pueblo mio;—¡ay! que equivocado estás,—y cuánto, cuánto te explotan—los que llamándose van—tus amigos! Tus derechos—dicen que defienden! Bah!—Tu en tanto trabajas, sufres,—y ni un bocado de pan—tienes que dar á tus hijos—cuando te falte el jornal,—ó cuando al bracero—afije—una crisis industrial.—Tú, aunque quieras nunca puedes—reunir un capital,—por que la industria encarece,—en toda localidad,—los productos naturales—que cuestan un dineral;—mas ¿qué importa? Si te aprieta—la dura necesidad—siempre te queda el derecho—de decir y de gritar—“Yo soy hombre, yo soy libre,—soy á todo el mundo igual.”—Si; tu eres libre, muy libre—y en tu derecho estarás—de cantar las habas verdes—cuando te lleven á faltar—el medio en que emplear puedes—tu fuerza y capacidad:—y eres muy libre muy libre—para pasearte y bailar,—y si el hambre te acongoja—muy bien puedes ayunar—cuarenta ó cincuenta días,—que otros ayunaron más.—Para entretener tus vicios—contempla tu dignidad,—tan grande, tan portentosa,—tan llena de magestad,—y entona un himno, cualquiera,—á tu santa libertad,—y aunque seas muy modesto,—puedes decir á la par—“Yo soy el hombre, yo el sabio;—y yo de la humanidad—parte y eterno factor—de toda su integridad.

Pueblo mio, pueblo mio—hora es ya de demostrar—tu poderio, tu fuerza,—tu energía y voluntad.—Se acercan las elecciones,—y de las urnas saldrán—los nombres de aquellos hombres,—que te sirvas designar.—Mira que ellos son los que—tu hacienda administrarán.—¿Quiénes contigo se atreven?—¿Quién contra ti luchará?—Nadie; y las urnas, amigos; ¡votad! á votar á votar.—Por el número eres fuerte,—y el derecho de los más—se sobrepone á los menos.—y es tanta tu potestad,—que alcanzarás cuánto quieras:—el sufragio universal—y el jurado eternamente—tu norte y guia serán,—y con tan potentes armas—siempre vencedores saldrás.

Todas estas teorías—son muy bonitas, mas ¡ay!—que pronto, que pronto ceden—ante la realidad,—y qué tristes desengaños—En la práctica nos dan!—Son locas aspiraciones—que el tiempo se encargará—de desvanecer, en pena—del orgullo y vanidad—que á los hombres avasalla,—y siempre dominará.—Como puedes libremente—ir á las urnas votar

á quien tuvieres á bien,—sinó tienes voluntad—propia, si en todo sujeta—á la voluntad está—de señor, cuyas haciendas—cultivas; ¡Pobre azacán!—siempre esclavo del terruño—fuiste y esclavo serás,—y esclavo del prestamista,—cuando á réditos te dá—su dinero sobre fincas,—que, con creces cobrará—y sobre el rédito exige—que obedezcas sin chistar,—si, por acaso unos meses—te demoran en pagar.—Ellos te instigan, te ordenan—que votes á Pedro ó á Juan—á cualquiera, á los que tu—no has querido ni querrás.

Para mayor confusion,—perturban tu voluntad—el choque de los principios—é ideas que sin cesar—agitan á los mortales:—tu, pueblo mio, no estás—en aptitud necesaria—para poder apreciar—el fondo de esos principios,—á ideas: Dime; podrás—comprender todo lo grande,—todo lo trascendental—de esas doctrinas que encierra—todo un cambio radical,—que trastorne, por completo,—nuestro organismo social?—A un sistema otro sistema—se opone y en pugna está—contra una idea otra idea,—y opiniones surgirán—encontradas, y entre tanto—¿donde se halla la verdad?—Quién el rumbo mas certero—del progreso marcará?—El criterio colectivo, ó el criterio individual?—Tu, que todos tus derechos—proclamas, dime; sabrás—cumplir todos tus deberes?—Para llenar tu ideal,—dime, tienes nocion clara—y definida, y formal?—comprendes tu la armonia—que debe siempre reinar—entre el deber y el derecho:—armonia celestial,—y que traducida en leyes—tiende al bien universal,—y al individuo cobija—bajo su manto? Sabrás—prescindir de tus pasiones,—cuando te impelan al mal?—Tu, frecuentemente abdicas,—tu poder y voluntad,—y debil, y caprichoso—siempre víctima serás—de intrigantes, sin decoro,—que, á placer, te explotarán,—y de orgullosos caciques,—que solo á su utilidad—atenden—á su capricho,—y al deseo de mandar.

Los caciques á su órden—mil caciquillos tendrán,—gentes ruines, que salieron—de baja esfera; y que ya—encumbrados se contemplan—aptos para mangonear,—y regir el universo,—que es tanta su vanidad, y tanta su tontería,—y tanto su orgullo y tal—su presuncion, que se tienen—por hombres de pró. Aguantar—tanto y tauto mequetrefe—es cosa que grina dá.—De Señores de abolengo—la soberbia tolerar,—duro es, pero de villanos, eso nó, nunca, jamás.

Entre fuerzas encontradas—siempre en vueito te hallarás,—y luchando en el mundo—años y años pasarán,—mas conserva tu decoro,—tu honor, y tu dignidad,—y si, pronto, tus deseos—no consigues alcanzar,—haz lo que yo pueblo mio,—ten paciencia, y bajarás,—pero, entre tanto, bien puedes,—con tu voz en grito,—clamar,—viva el pueblo soberano,—y viva la libertad.

El Solitario.

Villaviciosa y Junio del 87.

TAZONES.—6 noche.

Barjoles propuso Ministro Marina filtro para torpedero, de aceptarlo lo mandará pelga.

Pulido.

MADRID.—6 noche.

Malamamá visitará al Sr. La Sala por la cuestión de aguas, se hacen comentarios de la entre-

vista...

SECCION DE ANUNCIOS.

Corresponsales y puntos de suscripcion y venta de LA TIA CACICA.

Gijon.—Siro Gutierrez, corresponsal de periódicos, Cabrales 18.

Madrid.—Benito Rodriguez, Humilladero, 12, Sastrería.

Isla de Cuba (Sancti Espiritus).—Sres. Fuente y Alvarez.

Pola de Siero.—D. Juan Rodriguez, Fonda.

Rivadesella.—Leoncio Cortina, Plaza de la Constitucion, 10.

Habana.—Administracion de *El Espanol*.

Colunga.—D. José Polledo. Santander.—Cláudio Garcia Bernardo, San Francisco, 23.

En todos estos puntos hay números atrasados para la venta.

LA TIA CACICA

PERIODICO BULLANGUERO DEDICADO A VILLAVICIOSA,

SALE TRES VECES AL MES.

Las suscripciones por trimestres, costarán una peseta en toda España, en Cuba 75 centavos oro, en Méjico 1 peso 25 centavos. Los números atrasados costarán 20 céntimos.

BARBERÍA Y PELUQUERÍA.

DE

José Gonzalez y Martinez (a) Lamparilla

Se afeita y corta el pelo con prontitud y esmero.

Se hace toda clase de trabajos en pelo.

Se extraen muelas por un nuevo procedimiento.

Se vende el gran específico Oliva que calma instantáneamente los pertinaces dolores de muelas.

NOTA.—Aviso á los señores Parracos del concejo que quieran poner ó renovar alguna peluca á imagenes; las haré ó componeré á precios módicos.

Se vende y se admiten suscripciones á LA TIA CACICA.

Tambien vendo el DENTRIFICO DE OLIVA; cirujano dentista. Gran perfeccionamiento basado en los últimos adelantos de la ciencia. Calma instantáneamente los mas pertinaces DOLORS DE MUELAS. Frascos desde una peseta. Magdalena, 35, segundo, Oviedo.

FÁBRICA DE TEJIDOS DE LINO

DE

D. RAMON FERNANDEZ.

AVILÉS.

Carretera de Oviedo (Tejera.)

En este establecimiento se encontrará constantemente lienzo, lencería y retortas en todos anchos, fabricados con los más escogidos linos de Irlanda y del país. Mantelería, desde la más ordinaria hasta la más fina, adamascada. Completo surtido en pañuelería de puro lino, crudillos, arpilleras, y otros artículos, todos ellos á precios sumamente económicos.

Esta fábrica responde siempre de la pureza de sus tejidos en puro lino.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

DE

JUAN EL CORRIENTE,

PLAZA DE PADILLA.

Para la presente estacion se ha recibido en este acreditado establecimiento un completo surtido de todas las fábricas habidas y por haber en el reino y en el extranjero. Trajes desde 3 pesetas; de papel. La entrada por el portal, para encargos reservados.